

RUCIOS DE SUSCRIPCION	
un mes.	1'60
trimestre	5'00
anexo, idem.	10'00
Máximo sueldo.	0'05
Idem atrasado.	0'25
Para revendedores, 25 ejemplares.	0'75
TARIFA DE ANUNCIOS	
En primera plana, línea cuerpo	0'50
En segunda plana, idem idem idem	0'30
En cuarta plana, idem idem idem	0'20
Noticias, reclamos, comunicados á precios convencionales.	
PAGOS ANTICIPADOS	
OFICINAS Y TALLERES, REYES CATÓLICOS,	
Teléfono número 112.	

# El Radical

DIARIO REPUBLICANO

Año XII Número 3.295

Director: José Jesús García

Almería, Miércoles 11 de Junio de 1913

## ANTE EL SUSPESO

### La guerra, no

La guerra de Marruecos vuelve á amenazar con todos sus trágicos horrores.

Esta vez no aparece por el lado del Rif.

Ahora es la extensa zona que media entre Ceuta y Tetuán.

La sangre de honrados trabajadores y de heroicos soldados regará aquella zona, como regó el barranco del Lobo en 1909.

«Ya un diario militar nos dice ayer que desde el 12 del pasado Mayo anuncianaba lo que ahora ocurre, y nosotros, aunque profanos en el arte militar, decímos ahora que si nuestro Gobierno no cambia de táctica sufriremos en este año muchísimos de sastres y más terribles y mortales sangrias en nuestra Hacienda.

¿Y qué beneficio nos podrán reportar estos sacrificios de hombres y dinero? Ninguno, porque es una verdad axiomática que desmiente lo que dicen los vocingleros de oficio que jamás lograremos dominar en el vecino imperio. Los dolorosos acontecimientos que ocurrieron en 1909 y en 1911 nos lo prueban claramente, y el que ahora se desarrolla en Tetuán corrobora nuestras afirmaciones.

Los que sostienen con sobrado fundamento que sería imposible que ningún país pudiera conquistar á España y mantenerla en paz después de la conquista, parece mentir que puedan admitir que los marruecos no tengan el mismo cariño que nosotros á la independencia de su Patria.

La llegada de nuestros cazadores á Ceuta ha llenado de justísima zozobra á aquellas cabilas; temen que con un nuevo avance se les prive de independencia en sus territorios, porque conocen tan bien como nosotros que España se propone dominar en el Fondac y en sus principales alturas para asegurar la tranquilidad en el territorio que media de Tetuán á Tánger.

Desde hace muchos días se vienen produciendo por aquellos contornos robos, secuestros, asesinatos y actos precursores de una sangrienta agresión.

La Misión científica que en estos días ha regresado á Madrid ha tenido que recorrer aquella zona rodeada de soldados. Esto nos demostrará la tranquilidad que algunas personas aseguran reina en aquellos lugares.

No hay duda que una nueva guerra nos amenaza, y de permanecer en Marruecos, esta guerra se hará crónica; por eso pedimos, en nombre de los más sagrados intereses de la Patria, abandonar una empresa tan descabellada como injusta.

«Todo, menos la guerra.» Este es el grito de los verdaderos patriotas, de los que comprenden que España necesita para nutrirse toda la savia que inútilmente está gastando en África.

Hágámonos fuertes en vez de pensar en quimericas conquistas que son un imposible, y tengase presente que no hacer caso de advertencias tan prudentes como útiles es correr ciegos al abismo.

Mas si á pesar de todo vamos donde de ningún modo debíamos ir; si se obstinan en conquistar aquellos territorios y quitar á sus moradores la independencia á que tienen un legítimo derecho, no se debe licenciar ningún soldado, pues no es justo que sólo los hijos de los pobres que no pueden pagar 1.00 ó 2.000 pesetas sean los que sufran los horrores que se avecinan.

O todos ó ninguno. O todos son soldados españoles ó el servicio obligatorio es un solemne mito.

## LA CONJUNCION

### Actitud de los socialistas

Copiamos de nuestro colega *E! Sociedad*.

«Si los Sres. Azcárate y Alvarez reflejan el sentir de todo el republicanismo, no anadirían descalificando los que afirman que está rota la Conjunción y que ha fracasado.

Con efecto; la Conjunción, que se hizo para desterrar de la política á Maura y establecer la República en España, aparecía, si la hipótesis de que los señores Azcárate y Alvarez representan á todo el partido republicano fuera cierta, dotando al régimen monárquico de nuevos instrumentos de gobierno. Es decir, realizando lo contrario de lo que se propuso, puesto que en vez de derrocar el régimen le fortalecería.

Aún reconociendo que tras de los señores Azcárate y Alvarez hay personas de grandes merecimientos y respetabilidad, creemos que en esta ocasión no interpretan aquellos el pensamiento de los republicanos. Es más; nos atrevemos á decir que

sus orientaciones no satisfacen siquiera á la mayoría de los que actualmente conviven con ellos dentro del propio partido republicano.

Y siendo esto así, estimamos inmotivadas—por lo menos prematuras—las alegrías de los que dan por muerta la Conjunción.

Esta subsiste todavía. Y subsiste porque quieren los elementos de la Unión Republicana—anteanoche reiteraron solemnemente este pacto—, los que siguen á Rodríguez Soriano, los federales, los antiguos progresistas—que estamos convencidos de que no olvidarán su gloriosa historia—, los nacionalistas, y personalidades de tanto relieve como Castroviðo, Salvaterra y otros. Y porque el partido socialista desea mantener mientras Maura permanezca en lo político activa y haya probabilidades de implantar la República.

Pero habrá de desaparecer la Conjunción, y no por esto podrán cantar victoria los hombres de 1909 ni el régimen.

En cuantos esos hombres pretendieran volver á gobernar, en cuanto el régimen tratara de mermar las libertades públicas, las masas republicanas, que no entienden quién entender de logomachos evolucionistas, y muchos de sus caudillos, se incorporarían al partido obrero y á los trabajadores organizados, para cumplir con su deber, para llevar á cabo el programa de la Conjunción, programa que ha de realizarse aunque esa fuerza política desaparezca, porque está escrito en el corazón del pueblo».

## EN VARIEDADES

### MAMÁ

Ya era hora de que sobre la escena de Variiedades visiémos á María Guerrero, comprometida en una empresa de arte sencillo. Tal sucedió anoche con la comedia de Martínez Sierra, titulada *Mamá*. Mamá es... una mujer, deliciosamente bella, que se casa y tiene hijos.

El marido, separa á los hijos de su madre, metiéndolos en sendos colegios y ella ante el vacío de su vida, procura llenarlo y, con todas las frivolidades que hacen amable la vida. En este quehacer, contrajo una deuda con un amigo. Juguó un día, perdió, y sin saber como se encontró con que le había pedido prestado.

El amigo es un tanto enamorado y trata de pedir a Mamá, en pago de su crédito, algo que vale mas que la fortuna. Entonces decide á pagar su deuda, devolviendo al amigo el dinero, y con el dinero todo su desprecio.

Juegan en el drama, que empieza en este instante dos hijos, Cecilia y José María, los cuales han vuelto del colegio. José María toma de la caja de papá, las diez mil pesetas necesarias para que su madre salde su cuenta. En tanto que Alonso, el amigo de Mamá, hace el amor á Cecilia.

Advertido de todo esto el padre, Alonso, tiene una grave explicación con su mujer. Esta le recrimina por haberla dejado entregada á sus instintos, alejando los hijos de su lado. Así es la comedia de Martínez Sierra; nada ó casi nada, encerrado en una fábula sencilla.

Maria Guerrero estuvo, como siempre, magistral; la L. de Guevara, deliciosa. El señor Tovar, muy bien; Vilchez, admirable en su papel de José María.

La velada fué una sesión admirable. Esperemos á mañana.

\*\*

El Jueves 12 se verificará en el Teatro Circo Variedades el beneficio de la celebrada artista María Guerrero y la despedida de la compañía en el siguiente programa. El drama en tres actos de los señores Alvarez Quintero «Malvaloca». Estreno del monólogo original de don Ernesto Vilchez «Invento célebre», recitado por su autor y estreno de la conferencia de don Gregorio Martínez Siegar «Solo para mujeres», por María Guerrero.

\*\*

A los señores abonados, se les reservarán sus localidades á precio de abono, hasta el miércoles 11 á las 12 de la noche, pudiendo la Empresa disponer libremente de las localidades que no hayan sido recogidas paseada dicha hora.

### Balneario de Zújar

El mejor montado y más económico de Andalucía. Precio íntima clase de baños y os convenientes.

## El regalo de nuestro periódico

### Uno de nuestros lectores verá al presidente de la república francesa.

### Uno de nuestros lectores, visitará la corte en su mejor temporada.

### Uno de nuestros lectores, hará un gran viaje de recreo, gratuitamente.

el laconismo de la estipulación que acaba de ser firmada, deja abiertas indefinidamente muchas brechas, por las cuales habrán de escaparse las expansivas protestas de cada una de las partes beligerantes.

Existen motivos de inquietud por qué se teme que los problemas pendientes han de impedir ó retardar el progreso económico y el desarrollo social y mercantil conveniente para que sea más extrema la aproximación de los pueblos divididos por la violencia de la lucha.

Según dice el jefe de la delegación montenegrina Popovich Inglaterra ha desempeñado un papel principal con el fin de impedir que Scutari fuese considerada como legítima adquisición y conquista á favor de Montenegro. Por esto espera el pueblo montenegrino que la Gran Bretaña intervenga procurando una compensación de modo que la frontera de Albania se rectifique dejando á Montenegro tierras laborables y un camino abierto para llegar hasta Podgoriza é Ysep.

El representante de Turquía Miramichi propone que una comisión internacional se encargue de fijar la frontera turco-bulgara.

La aspiración de Grecia según sus delegados consiste en lograr el restablecimiento de los antiguos convenios con Turquía.

El delegado búlgaro declara que es preciso firmar también un protocolo adicional y sus colegas representantes de los demás Estados bálticos protestan contra esta insinuación alegando que por primera vez oyen hablar de tal protocolo.

Los problemas referentes al estatuto que haya de darse á la Albania, la determinación de sus fronteras y la suerte de las islas del mar Egeo, son cuestiones difíciles que requieren tiempo y serenidad para meditarlos.

Akers

Londres, Junio de 1913.

## LETRA MENUDA

### Una escena del debate.

Otro conflicto

se ha presentado

Hoy habla Concás

en el Senado.

Sobre la escuadra

ya construida

y la que tienen

preconcebida

va a hacer distingos

el señor Concás,

y a armar, hablando,

catorce broncas.

Como es marinero

bastante bueno,

y no un «batiburrillo»

como Gimeno,

dirá unas cosas

muy instructivas

y muy amenas

y positivas.

Pobre ministro

si le interpela

sobre un obenque,

sobre una vela,

sobre el remate

de los penoles

ó la abertura.

de los pañoles!

Pues, y si Concás

le expone quejas

de los juanetes,

de las cangrejas,

de los bolices,

de la bolina

y de mil cosas

que hay en marina?

Aclare el punto,

su señoría,

le dirá el otro

con ironía.

«Para qué sirve

y en qué se emplea,

señor ministro.

siempre la breña»

Y el pobre Amalio

que de marina

no pero entiende

de medicina,

de dirá á Concás:

«Hombre, por Dios!...

Yo creo que sirve

para la tóis!»

Figarito

Para suscripciones de obras científicas y literarias con magníficos regalos dirigirse á Joaquín G. Torres, Federico Castro número 28, quien informará sobre el particular.

## Crónica.

### La hora trágica

En tanto el sol con su lluvia de oro cae sobre el mar y sobre las cumbres de la montaña y sobre los deliciosos verdes de los valles, hay en el ambiente una paz augusta. Ni se estremece el agua en los ríos, ni se mueven las flores en los rosalés. Es como si el sol se hubiese convertido en bardo antiguo y entonara á los marines, á las montañas y á los valles; una canción de amores remotos.

El mar recoje enamorado los tonos verdes de los campos

# Viajes rápidos al Brasil y la Argentina

El magnífico transatlánticos de la Compañía Austro Americana

## Francesca

Saldrá del puerto de Almería el día 18 de Junio de 1913 para

### BUEINOS AIRES

con escalas en Las Palmas, Río de Janeiro, Santos y Montevideo, admitiendo carga y pasajeros en primera, segunda y tercera clase.

**Comida a la española para el pasaje de tercera**

NOTA: Los señores viajeros deberán pedir las plazas y mandar sus documentos con bastante anticipación.

Para más informes su consignatario,

H. BERTON Boulevard Príncipe número 654. ALMERIA

Rodolfo Viñas

## De sociedad

Se encuentra en Almería procedente de Alhama, el conocido geólogo de Valencia don Ignacio Ruiz.

Ha regresado de Madrid don Alfonso Pérez Cordero.

Para Lanjarón ha salido el consignatario de buques don Fulgencio Espa Alonso, en unión de su familia.

Han llegado de Granada la señora viuda de Rebosa y sus hijos.

Se encuentra en Almería el ingeniero don Pablo Fábregas.

La encantadora señorita Pilar Giménez, hija de don José Giménez Martínez, ha obtenido nota de sobresaliente con premio en los exámenes de ingreso en el Instituto. Nuestra enhorabuena.

**UN BANQUETE**

En honor de Villaespesa.

Los paisanos de Villaespesa, dieron ayer un banquete en honor de su hermano el poeta esquisito, que supo tejer con armazones suaves y deliciosas el «Alcázar de las Perlas».

El acto, tuvo lugar en el hermoso salón de los baños «El Recreo».

A istiern muchos laujareños, y muchos otros, que no siéndolo, se unieron al fraternal banquete para testimoniar su admiración al artista.

Una de las cabezas del banquete, la ocupaba el eximio actor señor Díaz de Mendoza, quien tenía a su derecha al señor Apurcio y al señor Molero, y a su izquierda a los señores Juaristi y Villaespesa (padre).

La otra estaba ocupada por el poeta Lujar y don Natalio Martín, y a su izquierda el cónsul del Uruguay y don Mariano Díaz de Mendoza.

A la hora de brindar, el cónsul del Uruguay, recitó una poesía que fué muy aplaudida.

Villaespesa dijo deliciosamente sus poesías «Granada y Alma andaluza».

El actor de la compañía señor Tovar leyó unas cuartillas que fueron muy aplaudidas.

**Un escándalo.**

En la calle del Cuartel, se produjo anoche a las 9 y media un fuerte escándalo.

El barrio entero acudió a las voces que daban algunas mujeres, juntó a un establecimiento de peluquería de dicha calle.

Lo sucedido fué lo siguiente: en el puesto de bebidas situado en la esquina de la calle del Capitán, disputaron dos individuos. Uno de ellos, llamado Lorenzo «el Rayo», penetró en el establecimiento de peluquería en actitud descompuesta pretendiendo coger una navaja barbero del tocador, atropellando antes al dueño y a varios individuos que con él se encontraban sentados en la puerta.

Al pretender quitarle la navaja, el «Rayo» que se había empeñado en llevársela, la rompió, haciendo añicos un cristal en la refigra.

No pasó otra cosa, pero el escándalo fué de los que hacen época.

**Sucesos.**

Joven herido

En la Casa de Socorro, fué curado ayer, el joven Mateo Muñoz Martínez de 18 años de edad, natural de Almería de una herida contusa situada en el dedo pulgar de la mano derecha.

**Confusionado**

Manuel Cesur Hernández de 42 años de edad, natural de Almería, ha sido curado en la Casa de Socorro de una herida contusa de 2 centímetros en la parte superior

## Vapores correos franceses.

société générale de Transports Marítimes à Vapeur.

Servicios fijos, rápidos y directos los días 2, 12 y 22 de cada mes, por el puerto de ALMERIA para el transporte de pasajeros y de mercancías.

destino al BRASIL, URUGUAY y ARGENTINA, con los magníficos y modernos transatlánticos de gran tonelaje, doble hélice y te-

legrafo sin hilos.

**FORMOSA**, «PAMPY», «PIRUMA», «PLATA», «BULTA» y «VALDIVIA».

**France**

Saldrá de Almería el 12 de Junio de 1913 para Rio Janeiro, Santos y Buenos Aires.

**Salta**

Saldrá de Almería el 22 de Junio de 1913 para Montevideo y Buenos Aires.

Estos vapores admitirán pasaje en CÁMARA DE PRIMERA, SEGUNDA, SEGUNDA ECONÓMICA

en TERCERA CLASE, haciendo escala en DAKAR (Costa de África) para abastecimiento de carbón agua, siendo la duración probable del viaje de 15 días.

Las Cámaras de Primera y Segunda de estos buques están montadas con todo lujo y las co-

mmodidades que requieren los adecentes modernos, tienen espaciosos salones, alumbrado eléctrico y el trato es inmejorable.

Para más informes sus consignatarios.

**PARÍS DE TERCERA CLASE, COMIDA A LA ESPAÑOLA.**

A los nuevos y magníficos vapores SALTA y VALDIVIA, por sus excelentes condiciones de

esta clase de pasaje, hay pocos paquetes que les igualen y ninguno que los supera. Son pa-

nas 11.500 toneladas de desplazamiento y desarrollan un andar de 18 millas por hora.

Además de bastante anticipación los documentos que ordena la vigente Ley de migración.

En ambos buques se cierran dos días antes de la salida de cada vapor, 6 antes si están cubiertas las plazas.

Para más informes sus consignatarios.

**PARÍS DE TERCERA CLASE, COMIDA A LA ESPAÑOLA.**

Algunas veces se realizan viajes a

varias localidades.

**AQUAS DE CESTONA.**

Agua indicadas con éxito maravilloso

en las enfermedades del Hígado, Intestinos, Riñón y Estreñimiento.

Para los cólicos hepáticos es necesario el uso de las aguas de Cestona, fuera de la temporada oficial y su curación es definitiva.

El estreñimiento y la enterocolitis por antiguos que sean, ceden infaliblemente al constante de las Aguas de Cestona, así como la Neurastenia, consecuencia frecuen-

te ambas afecciones.

Depósito para esta región Don Eugenio Bustos González, calle de Granada núm. 35 y 37, donde se venden á 125 pesetas, botella y en Farmacias y Droguerías.

Pedidos de datos y guías al Administrador del Balneario de Cestona (Gulpuzcoa), en ésta al Sr. Bustos.

**TURIA PARA ORAN**

Depósito para el vapor TURIA, en

Almería, para Orán (con oscala a

eguas), los días 1, 11 y 21 de cada mes.

De Orán para Almería los días 10, 20 y 31 de cada mes.

Se despacha en Almería, por sus Consignatarios, Hijo de Ricardo Giménez Sodóedad en comandita, Bulevar del Príncipe, 92.

**EL PROBLEMA UVERO.**

En vista del poco precio que generalmente vienen alcanzando las uvas de casta

en barriles y siendo esta clase susceptible de hacer vino dejándola madurar, el dueño de la Bodega del patio pagará cinco reales

las 27 libras, ó sean cinco pesetas los 50 kilos toda la uva de casta madura que se entregue en sus almacenes en su época

oportuna.

Al mismo tiempo ofrece á los parraleros, vasijas, local y persona inteligente para la elaboración de los mostos por su cuenta, mediante las condiciones que se estipulen.

Los parraleros que decidan hacer vino de sus uvas por su cuenta, sería conveniente que avisaran con anticipación con el fin de que no faltaran vasijas ni local para

que todos los que no dispongan de localidad nos avisen con anticipación con el fin de que no faltaran vasijas ni local para

que no faltaran vasij



